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— Александр Иванович, какие 
меры позволили вам добиться 
признания закупок республики га-
рантированно прозрачными?

— Все мы понимаем, что для 
развития экономики и решения 
приоритетных задач региона необ-
ходима организация рационального 
и эффективного расходования бюд-
жетных средств. В этой связи бла-
годаря поддержке со стороны главы 
республики Е. А. Борисова, регио-
нального правительства сфера за-
купок стала одной из ведущих от-
раслей социально-экономического 
развития Якутии, а совершенство-
вание региональной информаци-
онной системы закупок с полным 
основанием можно отнести к кате-
гории задач государственной важ-
ности. 

Что касается мер, направ-
ленных на повышение открыто-
сти и прозрачности закупок, то 
они проводились еще до приня-
тия закона о контрактной системе. 
В 2011–2012 годах в республике 
шла планомерная масштабная ра-
бота по совершенствованию ре-
гиональной нормативной право-
вой базы в сфере закупок. Было 
принято свыше 90 нормативных 
правовых актов, в том числе регу-
лирующих положения контрактной 
системы — свыше 50. Проводилась 
активная методологическая и кон-
сультационная работа. Эту деятель-
ность следует выделить отдельно, 
поскольку наш регион имеет об-
ширные труднодоступные террито-
рии со сложными природно-клима-
тическими условиями, слаборазви-
тыми транспортными сетями.

Создание централизованной 
системы государственных заку-
пок республики обеспечило все 
необходимые условия для разви-

тия добросовестной конкурентной 
среды, повысило уровень открыто-
сти и прозрачности процесса заку-
пок, эффективность расходования 
бюджетных средств. Повышению 
эффективности закупочной дея-
тельности, безусловно, способ-
ствовало внедрение и дальнейшее 
развитие региональной информа-
ционной системы в сфере заку-
пок «WEB-Торги-КС», интегриро-
ванной с единой информационной 
системой. Модульная структура 
комплекса позволяет постепенно 
наращивать его функциональ-
ные возможности путем подклю-
чения дополнительных модулей. 
Так, модернизация региональной 
информационной системы позво-
лила республике одной из первых 
внедрить долгосрочное планиро-
вание закупок (на пять лет). Раз-
работана подсистема «WEB-Мар-
кет закупок», предназначенная для 
повышения прозрачности закупок 
малого объема, а обособленный 
раздел в открытой части системы 
позволяет осуществлять обще-
ственный контроль за закупками. 
Для вовлечения субъектов малого 
и среднего предпринимательства 
в закупочный процесс разработана 
и продолжает совершенствоваться 
информационно-аналитическая си-
стема «Интерактивный атлас заку-
пок Республики Саха (Якутия)», по-
зволяющая представлять сведения 
в табличном, графическом и карто-
графическом видах. 

Таким образом, как итог вы-
шеуказанной планомерной работы 
начиная с 2013 года республика 
ежегодно демонстрирует динамику 
роста открытости и прозрачности 
закупок. Это подтверждает то, что 
курс, выбранный нами в сфере раз-
мещения заказов, является вер-

Особенность системы закупок 
Республики Саха (Якутия)

Республика Саха (Якутия) входит в число девяти 
субъектов РФ Национального рейтинга 
прозрачности закупок 2017, которые 
осуществляют закупки с гарантированной 
прозрачностью. Об опыте создания 
эффективной системы закупок рассказал 
председатель Государственного комитета 
Республики Саха (Якутия) по регулированию 
контрактной системы в сфере закупок 
Александр Иванович ПОПОВ. 
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ным, а создание единой модели 
управления закупками оправданно.
— В чем суть и уникальность еди-
ной системы управления закуп-
ками, созданной в республике? 

— Отличием созданной в Яку-
тии единой системы управления 
закупками является трехуровневый 
порядок формирования, утвержде-
ния и ведения документов долго-
срочного, среднесрочного и крат-
косрочного планирования закупок, 
формирование государственных 
закупок с привязкой к бюджетному 
процессу, включая их прогнозиро-
вание на пять лет. Все этапы пла-
нирования закупок взаимоувязаны 
в единый цикл целевого плани-
рования и реализованы в регио-
нальной информационной системе 
в сфере закупок «WEB-Торги-КС». 
Так как осуществление закупок 
товаров, работ, услуг является ко-
нечным действием, ориентирован-
ным на реализацию большинства 
мероприятий и достижение целе-
вых индикаторов государственных 
программ республики, закупочные 
процессы тесно увязаны с про-
граммно-целевым финансирова-
нием.

Второй особенностью стоит на-
звать автоматизацию и информа-
ционно-аналитическую поддержку 
всех этапов планирования, опреде-

Чтобы информа-
ция о заплани-
рованных 
и осуществляе-
мых госзакупках 
была доступна 
для потенциаль-
ных участников, 
в Якутии 
функционирует 
информационно-
аналитическая 
система 
«Интерактивный 
атлас закупок»

ления поставщика (подрядчика, ис-
полнителя), исполнения контрактов, 
обеспечения мониторинга заку-
пок, осуществляемых государствен-
ными и муниципальными органами 
власти, как в целом по республике, 
так и по отдельно взятому учрежде-
нию, осуществления контроля за 
расходованием бюджетных средств 
на всех этапах закупочной дея-
тельности заказчиков республики. 
Внедрение и дальнейшее совер-
шенствование системы «WEB-Тор-
ги-КС» улучшило качество взаимо-
действия всех участников закупок. 
Программный комплекс зарекомен-
довал себя как эффективный и гиб-
кий инструмент автоматизации про-
цессов госзакупок, который посто-
янно адаптируется к требованиям 
законодательства.
— Александр Иванович, как вы 
заметили ранее, Якутия — это ре-
гион со сложными природно-кли-
матическими условиями, много 
труднодоступных территорий. 
В связи с чем не могу не спросить: 
какое место в республике отво-
дится централизованным закуп-
кам? 

— Создание централизован-
ной системы закупок в республике 
стало естественным продолже-
нием реформ, проходящих в стране 
и в регионе. Централизация заку-

пок осуществлялась постепенно. 
В начале своей деятельности гос-
комитет размещал заказы по опре-
деленной номенклатуре товаров, 
работ и услуг, утвержденной рас-
поряжением правительства рес-
публики. Тем не менее в 2013 году 
реформирование системы завер-
шилось полной централизацией 
закупок, включая самый объемный 
сегмент — строительство. При этом 
через уполномоченный орган стали 
осуществляться все конкурентные 
процедуры, за исключением за-
проса котировок и закупок у един-
ственного поставщика. 

Особое место в централизован-
ной системе управления закупками 
занимает информационная состав-
ляющая — как основной инстру-
мент, обеспечивающий открытость 
и прозрачность процесса. В даль-
нейшем была проведена оптимиза-
ция и совершенствование органи-
зационных и технологических про-
цессов управления централизацией 
закупок. 

Стоит признаться, что переход 
к централизованной системе управ-
ления закупками не был легким 
и безболезненным, но тем не менее 
он осуществлен благодаря усилиям 
всех руководителей и специали-
стов, занятых в этой сфере. За семь 
лет работы в госкомитет посту-
пило более 87 тысяч заявок на за-
купку товаров, работ, услуг на сумму 
около 181 миллиарда рублей. Из 
них опубликована 61 тысяча заку-
пок на 132 миллиарда рублей. Для 
республики централизация закупок 
имеет первостепенное значение. 
Ее плюсы: оптимизация трудовых 
ресурсов, минимизация допускае-
мых ошибок в документации и при 
определении поставщиков (под-
рядчиков, исполнителей), работа по 
единым принципам и правилам.
— На Форуме-выставке «ГОСЗА-
КАЗ — ЗА честные закупки 2018» 
заместитель министра финансов 
России А. М. Лавров сказал о том, 
что регулятор прорабатывает во-
прос об изменении процесса пла-
нирования. Сегодня заказчику 
приходится затрачивать много 
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времени и сил, чтобы составлять, 
размещать в публичном доступе 
дублирующие друг друга доку-
менты. Интересно мнение прак-
тика: как, на ваш взгляд, оптими-
зировать данный процесс? От ка-
кого документа целесообразно от-
казаться, сохранив при этом цели 
планирования закупок, извещения 
поставщиков о будущих закупках? 

— На этот вопрос однозначно 
ответить трудно. Отношения, на-
правленные на обеспечение го-
сударственных и муниципальных 
нужд, отражают очень сложный 
процесс планирования — опреде-
ления поставщика (подрядчика, ис-
полнителя), исполнения контракта 
с целью достижения целей и реа-
лизации мероприятий, предусмо-
тренных государственными или 
муниципальными программами, 
который действительно предпола-
гает системный подход. А теперь 
скажите: могут ли такие отношения 
быть «попроще»? 

На наш взгляд, оптимизация 
процесса планирования должна 
осуществляться через автомати-
зацию формирования документов 
планирования. Как уже было ска-
зано, у нас в регионе трехэтапное 
планирование: прогнозный план 
закупок (на пять лет), план закупок 
(на три года) и план-график заку-
пок на текущий финансовый год. 
Каждый последующий этап плани-
рования исходит из предыдущего 
(путем интеграции ранее сформи-
рованной информации в последую-
щие планы). То есть последующий 
этап планирования только детали-
зируется: добавляется информа-
ция о соответствующих показателях 
формируемого этапа плана. 

Для автоматизации планиро-
вания следует создать информа-
ционную базу данных, необходи-
мых заказчику при планировании. 
Это полный каталог товаров, работ, 
услуг (с указанием наименования 
предмета контракта, кода ОКПД2, 
единицы измерения, минимальной 
характеристики описания закупки), 
средних цен по регионам и так да-
лее. Для минимизации ошибок не-

обходима организация контроля. 
Работа над этим уже идет. Конеч-
ный результат предполагает, что из 
лота плана-графика закупок фор-
мируется документация на осу-
ществление закупки. По крайней 
мере, к этому мы стремимся.
— Считается, что закон о кон-
трактной системе — это каче-
ственный шаг вперед от управле-
ния государственными закупками 
к управлению бюджетными рас-
ходами. Каково ваше мнение на 
этот счет? 

— Правильно проведенные го-
сударственные и муниципальные 
закупки, безусловно, являются ре-
зультативным инструментом для 
экономии бюджетных средств, а это 
дополнительные возможности для 
развития экономики и социальной 
сферы. Бюджет — наш общий ко-
шелек, и все заинтересованы в том, 
чтобы эти средства расходовались 
рационально.

До 2011 года заказчики не 
только произвольно устанавливали 
начальную (максимальную) цену 
контракта, но и самостоятельно 
определяли, на что потратить сэко-
номленные средства от размещен-
ного заказа. При этом цель эффек-
тивного их использования в боль-
шинстве случаев не преследова-
лась, стояла задача лишь полного 
освоения годовых лимитов. В рес-
публике в тот период полностью 

отсутствовала система учета этой 
экономии. 

С 2013 года по предложенным 
госкомитетом правилам и схеме 
внедрен механизм контроля за 
экономией, полученной в резуль-
тате торгов. За 2017 год условная 
экономия бюджетных средств, по-
лученная при осуществлении заку-
пок, составила 1,8 миллиарда руб-
лей, или 7,4 процента от начальной 
(максимальной) цены контрактов. 
Начиная с 2012 года данный пока-
затель растет, что доказывает эф-
фективность принятых мер. Всего 
за семь лет экономия бюджетных 
средств составила 9 миллиардов 
рублей. 
— По мнению экспертов, законо-
дательство о закупках, не важно, 
идет ли речь о законе о контракт-
ной системе или о законе о закуп-
ках отдельными видами юриди-
ческих лиц, решает только вопрос 
цены. Вы разделяете это мнение? 

— Если рассматривать закон 
о контрактной системе, то следует 
подчеркнуть: это сложный инстру-
мент, и он предполагает, что рабо-
тать с ним должны высококвали-
фицированные специалисты от-
расли. Закон содержит различные 
требования в части правильного 
описания объекта закупки, крите-
риев отбора участников закупок, 
ограничений и запретов в зависи-
мости от предмета и сложности за-

Первая 
Республиканская 
конференция 
«Закупки 
Якутии: от 
планирования 
до результата» 
в г. Якутске, 
8 сентября 
2017 г.
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купки. При этом противоположная 
сторона — участники закупок, не 
обладая такими узкими знаниями, 
всегда могут углядеть злонамерен-
ный умысел в законных требова-
ниях заказчика. 

В части вопроса цены хочется 
констатировать, что итог закупок 
в большинстве случаев зависит 
именно от профессионализма за-
казчика: насколько он изучил ры-
нок товаров, работ, услуг, конку-
ренцию на определенном рынке 
и насколько конкурентен сам пред-
мет закупки. Важно и то, насколько 
объективна установленная заказ-
чиком начальная (максимальная) 
цена контракта и много-много дру-
гих факторов, которые влияют на 
результат процедуры определения 
поставщика (подрядчика, исполни-
теля). 

На практике в силу различ-
ных причин, в том числе и нали-
чия большого массива подзаконных 
актов, регулирующих эту сферу, за-
казчики не в полной мере исполь-
зуют все возможности, предостав-
ленные законом о контрактной си-
стеме. Они не всегда качественно 
готовят описание объекта закупки, 
устанавливают заниженные/завы-
шенные или излишние требова-
ния, несоответствующие предмету 
закупки, не в полной мере отра-
жают ответственность поставщика 
(подрядчика, исполнителя) по кон-
тракту и так далее. Все это ведет 
к нежелательному результату в виде 
неоправданно низкой/завышенной 
цены контракта, несостоявшейся 
закупки. Исходя из практики можно 
сделать вывод, что в большинстве 
случаев неправильно сформирован-
ное извещение, документация о за-
купке, начальная (максимальная) 
цена контракта и прочее не позво-
ляют достичь ожидаемого резуль-
тата. Поэтому не соглашусь с мне-
нием, что закон решает только во-
прос цены. Так можно утверждать, 
если нет более глубокого и деталь-
ного анализа каждой такой «непра-
вильной» закупки.

Можно сказать, что такие же 
правила работают и в отношении 

закона о закупках отдельными ви-
дами юридических лиц, несмотря 
на его более рамочный и гибкий 
механизм. Таким образом, сейчас, 
как никогда, для заказчика, упол-
номоченного органа важным фак-
тором является наличие в штате 
грамотных специалистов в сфере 
закупок. 
— Участие МСП в госзакупках на-
ходится под особым контролем. 
Вы уже упомянули, что для вовле-
чения малого и среднего бизнеса 
в республике создана подсистема 
«WEB-Маркет закупок». Кроме 
системы, как вы помогаете ма-
лому бизнесу стать полноправным 
участником государственных за-
купок? 

— Вопросу вовлечения субъек-
тов малого и среднего предприни-
мательства в закупки республики 
у нас отводится особое внимание. 
При госкомитете создан Координа-
ционный совет по малому и сред-
нему предпринимательству в сфере 
закупок для обеспечения нужд рес-
публики. В него входят представи-
тели общественных объединений, 
уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в республике. 

Немаловажным фактором яв-
ляется методологическая, ин-
формационная и консультацион-
ная поддержка субъектов малого 
и среднего предпринимательства 
республики. Госкомитет регулярно 
проводит тематические семинары, 
вебинары для государственных, 
муниципальных и корпоративных 
заказчиков, представителей об-
щественности, малого и среднего 
бизнеса, где разъясняются нормы 
законодательства, в том числе по 
привлечению к участию в закупках 
МСП; разрабатывает методические 
рекомендации, инструкции, посо-
бия, которые размещаются на офи-
циальном портале ведомства. 

Для создания единого автома-
тизированного информационного 
пространства, удобного для взаимо-
действия заказчиков и поставщи-
ков товаров, работ, услуг при осу-
ществлении госзакупок на суммы, 
не превышающие 100 тысяч (в от-

дельных случаях 400 тысяч) рублей, 
в промышленную эксплуатацию 
введена подсистема «WEB-Маркет 
закупок». Здесь с начала 2017 года 
заключено почти 24,5 тысячи кон-
трактов на сумму более милли-
арда рублей (экономия составила 
12,3 миллиона рублей). 

Основным мероприятием для 
привлечения малого и среднего 
бизнеса к госзакупкам республики 
стал ежегодный форум-выставка 
«Госзаказ Республики Саха (Яку-
тия)», на котором по желанию за-
казчиков и участников закупок бо-
лее углубленно изучается законо-
дательство о контрактной системе, 
обсуждаются практические вопросы 
и проблемы, намечаются пути их 
решения. Проведение данного ме-
роприятия не только способствует 
повышению профессионализма за-
казчиков и участников закупок, это 
один из механизмов, обеспечиваю-
щих вовлечение малого и сред-
него бизнеса республики в систему 
госзакупок. В рамках конференции 
(с 2017 года форум-выставка про-
водится в формате конференции) 
для повышения эффективности 
и результативности осуществле-
ния закупок, развития добросовест-
ной конкуренции, предупреждения 
и профилактики коррупционных 
проявлений в сфере закупок про-
ходит награждение победителей 
регионального конкурса. Победи-
тели определяются по следующим 
номинациям: «Лучший орган госу-
дарственной власти республики», 
«Лучший государственный заказ-
чик», «Лучшее муниципальное об-
разование» и «Лучший поставщик 
для государственных нужд». 
— 2017 год ознаменован масштаб-
ными поправками в законодатель-
ство о закупках. Вы готовы рабо-
тать по новым правилам?

— Масштабные поправки в за-
коны о контрактной системе и о за-
купках отдельными видами юри-
дических лиц были ожидаемы, ре-
форма, обозначенная Правитель-
ством РФ, озвучивалась не первый 
год, соответственно, мы, наши за-
казчики, участники закупок были 
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нию указанных отношений, к про-
фессионализации закупочной дея-
тельности заказчиков, только начат. 
Параллельно с этим шли реформы 
трудового законодательства РФ, на-
правленные на формирование про-
фессиональной среды в различных 
отраслях экономики, включая сферу 
закупок. Однако сложная прак-
тика применения Закона № 44-ФЗ 
и ужесточение ответственности 
специалистов в сфере закупок в ре-
альности сводят к минимуму эти 
немногие положительные моменты. 

Заказчики, работающие с гос-
закупками, прекрасно понимают, 
что при наличии такого массива по-
ложений и требований осуществить 
закупки идеально, без нарушений 
практически невозможно. Контракт-
ный управляющий нарабатывает 
практический опыт до первой про-
верки, до первого штрафа, а далее 
уже встает вопрос: работать дальше 
или уходить из этой отрасли. 
Многие уходят, едва окунувшись 
в сферу закупок, другие, преданные 
своему делу, желающие повышать 
свой профессиональный уровень, 
остаются, несмотря ни на что.

Госкомитет как государствен-
ный орган исполнительной власти 
Республики Саха (Якутия) имеет 
небольшое преимущество: люди 
стараются удержаться на государ-
ственной гражданской службе. Оче-

видно, что работа в госкомитете 
сложная, напряженная, требует са-
моотверженности, остаются самые 
стойкие и преданные своей работе, 
они и составляют основной костяк 
коллектива. Конечно же, текучка 
кадров есть и у нас, но она некри-
тична. 

Согласно закону о контракт-
ной системе в 2016 году принято 
распоряжение главы республики 
«О мерах по повышению профес-
сионализма специалистов, экс-
пертов в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения нужд 
Республики Саха (Якутия)». Этот 
документ направлен на форми-
рование количественного и каче-
ственного учета должностных лиц, 
осуществляющих профессиональ-
ную деятельность в сфере закупок 
республики. В начале текущего 
года реализован модуль — реестр 
специалистов и экспертов в сфере 
закупок региональной информаци-
онной системы «WEB-Торги-КС», 
разработана инструкция по работе 
с указанным реестром. В респуб-
лике сделан первый шаг в сторону 
формирования профессиональ-
ного сообщества, направленный 
на выявление, поддержание и по-
вышение уровня квалификации 
специалистов и экспертов в сфере 
закупок. 

Подготовила О. В. ИЗУТОВА

Кадровый 
костяк госкоми-
тета составляют  
высококвалифи-
цированные 
специалисты из 
Министерства 
экономического 
развития 
Республики Саха  
(Якутия), 
имеющие 
серьезные 
теоретические 
и практические 
знания и навыки 
в сфере закупок

готовы к ним. Положительным мо-
ментом является то, что дали время 
на подготовку, минимум полгода.

В целом в республике подго-
товка идет по трем направлениям: 
нормативно-правовое регулирова-
ние контрактной системы; инфор-
мационно-техническая подготовка 
систем управления закупками; кон-
сультационно-методологическое со-
провождение деятельности всех ви-
дов участников закупок республики.
— Вы подчеркнули, что эффек-
тивно работать с Законом № 44-ФЗ 
могут только профессионалы 
в этой сфере. Вместе с тем сегодня 
на всех дискуссионных площадках 
говорится о дефиците высококва-
лифицированных специалистов. 
Как вы решаете этот вопрос? 

— Вопрос о дефиците высо-
коквалифицированных специали-
стов актуален в целом для страны 
и в частности для нашей респуб-
лики. Напомню, что вопрос о фор-
мировании профессиональной 
среды в сфере закупок, с установ-
лением квалификационных тре-
бований к должностным лицам, 
занятым в этой сфере, их функ-
ций и полномочий, провозглашен 
впервые законом о контрактной 
системе. Соответственно, процесс 
формирования профессиональной 
среды, который бы предусматривал 
комплексный подход к регулирова-




